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两会观察两会观察

促进供需两端协同发力
本报记者 汪文正 孔德晨 徐佩玉

构建新发展格局的关键在于实现经济循环的畅通无阻。能否实现，主要取决于供
给和需求两端是否动力强劲、总体匹配，动态平衡、良性互动。这就需要把扩大内需
战略同深化供给侧结构性改革有机结合起来，供需两端同时发力、协调配合，形成需
求牵引供给、供给创造需求的更高水平动态平衡，实现国民经济良性循环。

—习近平

两会新声两会新声

今年政府工作报告提出，把实施扩大内需战略同深
化供给侧结构性改革有机结合起来，更好统筹消费和投
资，增强对经济增长的拉动作用。

如何形成需求牵引供给、供给创造需求的更高水
平动态平衡？全国两会上，不少代表委员认为，供需
两端同时发力、协调配合，是推动中国经济高质量
发展的内在要求，是推动中国式现代化建设的务实
之措。

着力扩大有效需求

政府工作报告指出，我国具有“超大规模市场的
需求优势”。不少代表委员说，中国式现代化是人口规
模巨大的现代化，能够提供充足的人力资源和超大规
模市场。

“民以食为天，食品是永久的朝阳产业。”全国人大
代表、福建盼盼食品集团总裁蔡金钗表示，企业对中国
经济发展的信心之一，来自消费需求的持续增长，“去
年，盼盼食品第17个大型生产基地在贵阳投产。我们与
科研院所合作，聚焦低热量、低盐、低脂等新需求研发新
品，持续加大优质产品供给，充分满足消费者日益多样
化的需求”。

超大规模市场意味着广阔的发展空间。“春节的花
卉销售旺季刚过去，大棚蔬菜又该上市了，每斤市场价

能卖到 10元，大棚里的活计更忙了。”全国人大代表、吉
林省榆树市誉景园花卉苗木种植基地负责人朱亚波说，
在庞大市场需求牵引下，誉景园基地从单一的花卉种植
转型为多品种果蔬种植共同发展，每年销售花卉50余万
株、花苗20余万棵，还发展了葡萄、甜瓜等水果种植。而
今，基地的花卉果蔬大棚常年安置100多人就业，并带动
当地160余户村民搞起了大棚蔬菜、12户村民种上了花
卉苗木。

全国人大代表、太平鸟集团有限公司董事长张江平
介绍，面对日渐升级的国内消费需求，太平鸟集团建立
了一支 500多人的时尚设计研发团队，4000余家遍布全
国的实体门店每年向市场推出近万款时尚新品，受到消
费者喜爱。太平鸟集团已成长为一家以时尚产业为主
体的综合产业集团，“2023年集团实现营收 538亿元，同
比增长29%。我们将以更大步伐迈向国际化、科技化、时
尚化”。

深化供给侧结构性改革

政府工作报告指出，我国具有“产业体系完备的供
给优势”，同时“部分行业产能过剩”。接受本报采访的
代表委员表示，完整、准确、全面贯彻新发展理念，大力
推进现代化产业体系建设，必须不断深化供给侧结构性
改革。

全国人大代表、中建五局总承包公司项目质量总监
邹彬认为：“中国建筑业正在快速发展，装配式建造等建
筑产业模式持续创新升级，空中造楼机、智能轨道机器
人等新技术、新产品、新工艺、新材料不断涌现，建筑产
业劳动工人技能水平逐步提升，这些进步带来了更加绿
色、更高质量的建筑产品。”

全国人大代表、齐鲁制药集团总裁李燕介绍，齐鲁
制药近年在口溶膜、长效微晶微球、纳米粒、脂质体、软
雾剂等高端制剂领域加大投入，一系列新产品取得较好
临床效果，“助力健康中国建设，医药企业应担当医药产
业供给侧结构性改革的排头兵，在临床多发病、慢性病、
重大疾病、罕见病、儿童用药等领域加快布局，提升高水
平临床用药供应水平”。

“芯片是多学科交叉融合的产业。江丰电子从全球
招募顶级科学家，建立企业平台研究院，攻坚芯片领域难
题，把更多科研成果从实验室转化到生产车间。”全国政
协委员、宁波江丰电子材料股份有限公司董事长姚力军
建议，加快建立相关工作机制，发挥龙头企业牵引作用，
推动优秀人才到企业去、科研资金到企业去、支持政策到
企业去，以此布局建设未来产业，完善现代化产业体系。

打通断点堵点卡点

政府工作报告指出“我国经济持续回升向好的基础

还不稳固”“国内大循环存在堵点，国际循环存在干
扰”。一些代表委员表示，推动中国式现代化建设，必须
供需两端协同发力，构建以国内大循环为主体、国内国
际双循环相互促进的新发展格局。

供给和需求能够相互促进。“扩大有效需求，一方面
应通过发展新质生产力、利用强大生产能力，增加有效
供给；另一方面，应以体制机制创新优化消费和投资环
境，培育壮大数字消费、绿色消费、健康消费等新型消
费，激发市场投资潜能。”全国政协委员、长沙学院院长
陈赤平说。

全国政协委员、广西壮族自治区政协副主席钱学
明表示，深化供给侧结构性改革和着力扩大有效需求
协同发力，需要打通供需结合的断点、堵点、卡点，

“支持企业深度参与全球产业分工和合作，促进内外产
业深度融合，打造自主可控、安全可靠、竞争力强的
现代化产业体系”。

新能源汽车是“中国制造”出海的一张“新名片”。
全国政协委员、赛力斯集团董事长张兴海说，门类体系
完整的中国制造业，为车企“出海”带来底气。“企业应以
新质生产力提升供给质量、满足用户多样需求，更好拓
展国内国际两个市场。赛力斯生产的汽车获得了海内
外市场认可。我期待新能源汽车产业不断构筑全产业
链体系出海的良性局面，推动中国品牌形成强大的全球
竞争力。”

黄山迎客松，还有“守松人”？
今年两会，我采访了全国人大代表胡晓春，他就是安

徽省黄山风景区迎客松第 19任守松人。谈及自己的工作，
胡晓春感慨：“这些年以山为家，以松为伴，守护绿水青
山，就是守护家人。”

我问胡晓春，“守松”都干啥？他掏出兜里的放大镜说，
平时得靠它观察松针梢头的细微变化，赶上天气不好，还
得顶风冒雨给树做加固。

过去 13年，胡晓春每年有 300多天守在迎客松旁。在
一间不到 7 平方米的工作室里，他写了 80 多本《迎客松日
记》。“每次写下‘迎客松无异常’，我都会舒一口气，这样才放
心呐！”胡晓春说。

全国人大代表蒋志刚是青海省西宁市一名基层河湖治
理者。他告诉我，自己跟同事建立了“2+6+N”工作机制：

“2”是指以河长制、湖长制方案为中心；“6”是信息、会
议、信息报送、督查、考核、验收6项基本制度；“N”则包
括河长制工作办理、河长巡查、河长述职等，还要建立河
湖突发事件应急预案。

这套将管理、考核、监督、追责融为一体的治理机制，对
当地河湖生态改善作用明显。近些年，西宁市河清岸绿、秀
水蜿蜒，河湖面貌发生根本性好转。

像胡晓春、蒋志刚这样的守山护水人，全国各地还有
许多。他们的认真工作与默默奉献，让美丽中国愈加多姿
多彩——

今年政府工作报告提到，过去一年，污染防治攻坚战
深入开展，主要污染物排放量继续下降，地表水和近岸海
域水质持续好转。“三北”工程攻坚战全面启动。可再生能
源发电装机规模历史性超过火电，全年新增装机超过全球
一半……

从 2013 年到 2023 年，10 年间中国能耗强度累计降低
26.4%，是全球能耗强度降低最快国家之一；重点城市
PM2.5 平均浓度下降 57%，是全球大气质量改善速度最快
国家；地表水水质优良断面比例接近发达国家水平，长
江、黄河干流全线达到Ⅱ类水质。

中国生态文明建设在新时代发生了历史性、转折性、
全局性变化。

绿水青山就是金山银山。一位政协委员说：“习近平总书记讲过，‘给生态
投了钱，看似不像开发建设一样养鸡生蛋，但这件事必须抓。抓到最后却是养
了金鸡、生了金蛋’。我们切实感受到，绿色生态就是财富，也是发展优势。”

路子对了，不仅要坚持，还要有创新。有代表说，村里老乡把鸡棚建
在公益林里，没两天“森林法官”就下沉到村，掰开了揉碎了耐心解释，村
民羞红了脸，拆了鸡棚，补种树苗，解决了问题，还学到不少法律知识，
效果很好。还有委员说，“双碳”战略给他所在的企业带来巨大机遇，企业
正不断探索动力电池新模式，既有“含绿量”，又有“含金量”，“高质量发展+
高水平保护”，一举两得。

是啊，人不负青山，青山定不负人。

点苍/文

图①：江苏省南京市江北新金融
中心一期项目施工现场，“空中造楼机”
在进行顶升作业。

新华社记者 李 博摄

图②：四川省广安市华蓥市华蓥
山经开区瀚海精密电子厂智能车间内
一派忙碌的生产景象。

邱海鹰摄 （人民视觉）

图③：甘肃省平凉市崆峒区四十
里铺镇上湾村花卉种植基地里，种植
户正在养护花卉。

黄蔚林摄 （人民视觉）
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